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Проведены натурные экспериментальные исследования процесса торможения автомобиля и изме-

рены x xs − -диаграммы сцепного взаимодействия ошипованных автомобильных колёс с твёрдой об-

леденелой опорной поверхностью. Испытания проводились при температуре воздуха –7,2 С и при 

температуре льда –9,2 С. Объектом натурных испытаний был легковой автомобиль массой 1123 кг 

(конструктивная масса и масса водителя). Ошипованные шины были установлены на заднюю ось ав-

томобиля с принудительно заблокированным задним межколёсным дифференциалом. Так обеспечи-

вались приблизительно одинаковые значения продольного скольжения задних колёс. Тормозные ме-

ханизмы передних колёс были отключены. Измеренные экспериментальные x xs − -диаграммы были 

аппроксимированы с целью получения их математического описания. С их использованием разрабо-

тана и реализована основанная на расчёте коэффициента SFPC  универсальная методика теоретиче-

ского определения x xs − -диаграммы для ошипованного колеса, контактирующего с обледенелой 

опорой при разных внешних условиях. Методика позволяет при моделировании движения транспорт-

ного средства рассчитывать текущие значения коэффициентов сцепления на всех ошипованных ко-

лёсах, силы и моменты в контакте каждого колеса для описания его траектории в плоскости опорной 

поверхности.  

Ключевые слова: ошипованное колесо, обледенелая опорная поверхность, трение в контакте, 

x xs − -диаграмма, расчёт. 
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Abstract 

The paper presents the results of a contact friction study of a thorning elastic wheel with a solid ice-

covered support surface. Full-scale experimental studies of the car braking process have been carried out and 

x xs − -diagrams of the adhesion interaction of thorning automobile wheels with a solid ice-covered support 

surface have been measured. The tests were carried out at an air temperature of –7.2 С and at an ice temper-

ature of –9.2 С. The full-scale tests object was a passenger car weighing 1123 kg (design weight and driver 

weight). Thorning tires were installed on the car rear axle with a forcibly locked rear cross-axle differential. 

This ensured approximately the same values of the rear wheels longitudinal sliding. The front wheel brakes 

were disabled. The measured experimental x xs − -diagrams were approximated in order to obtain their 

mathematical description. With their use, a universal method based on the SFPC  coefficient calculation was 

developed and implemented for the theoretical determination of the x xs − -diagram for a thorning wheel in 

contact with an icy support under different external conditions. The technique allows, when simulating the 

vehicle movement, to calculate the adhesion coefficients current values on all thorning wheels, the forces and 

moments in the contact of each wheel to describe its trajectory in the supporting surface plane.  

Keywords: thorning wheel, ice-covered support surface, friction in contact, x xs − -diagram, calculation.  
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